

# Febrero



## Beatriz de Miranda

Algodonales, s. XIX

Heroína de la  
Guerra de la Independencia

## BEATRIZ DE MIRANDA

Según las crónicas de la Villa de los archivos históricos de 1810, la algodonaleña Beatriz de Miranda fue una heroína de la Guerra de la Independencia contra las tropas napoleónicas (1808-1814), convirtiéndose para el municipio serrano en un reflejo de lo que significó Agustina de Aragón para Zaragoza.

Beatriz participó de forma activa en la defensa del municipio frente al ataque del ejército francés, cuyo asedio final de cerca de 36 horas se produjo entre el 1 y el 2 de mayo entre dos fuerzas claramente desequilibradas: los más de 5.000 soldados franceses frente a un pueblo sin apenas armas. Muchas paisanas de Beatriz fueron violadas en una masacre que segó la vida de 237 personas y provocó que ardieran 73 casas. El pueblo resurgió de sus cenizas y en 1815 solicitó la emancipación de Zahara de la Sierra, siéndole otorgado el título de Villa por Fernando VII. Desde entonces su escudo lleva una casa ardiendo y las siglas P.L.I.N. (Por la Independencia Nacional).

La gesta heroica de Beatriz y de los lugareños y lugareñas se recuerda desde el año 2005 con la recreación “Algodonales, 2 de mayo de 1810”. Organizada por el Ayuntamiento, con la colaboración de la Diputación de Cádiz y la participación de muchas asociaciones de diferentes puntos de Andalucía, se celebra durante tres días y se ha convertido ya en todo un referente turístico, atrayendo a más de 5.000 visitantes cada año.

Con el protagonismo principal de la lucha de vecinas y vecinos como Beatriz de Miranda contra las tropas francesas, el municipio se sumerge durante esos días en el túnel del tiempo para recuperar la Algodonales de más de dos siglos atrás con trajes de la época, bailes, puestos artesanales, tabernas y la degustación de productos gastronómicos de la zona, como la morcilla con tomate, las asaduras o el buche.

### Dato curioso:

El Ayuntamiento bautizó una calle ubicada muy cerca de Fuente Alta, lugar emblemático del municipio, con el nombre de Beatriz de Miranda, y la asociación de mujeres también nació con el nombre de su heroína local.